

wieder hergestellt wird. Erst vernichtet man blühende Städte und Existenzen, um dieselben dann wieder in anderem Gewande auf der Bildfläche erscheinen zu lassen. Ferner wächst nach einem siegreichen Feldzuge das geschäftliche Vertrauen wieder und die Hoffnung auf einen dauernden Frieden belebt und befruchtet alle Unternehmungen. Wäre es da nicht viel klüger gehandelt, wenn wir das Vertrauen, also die Ruhe und den Frieden der Länder durch Kriege oder übermäßige Rüstungen überhaupt nicht störten, um einen dauernden guten Geschäftsgang zu erhalten? Man bedenke nur, wieviel Elend ein Krieg im Gefolge hat und vergegenwärtige sich nur einmal den spanisch-amerikanischen Krieg, wieviel Menschen derselbe getötet, verwundet oder krank und siech gemacht und wieviel Wert durch die in Grund und Boden geschossenen Schiffe der spanischen Nation verloren gegangen sind.

Es könnte auch von irgend welcher Seite die Frage aufgeworfen werden, was dann mit dem Gelde angefangen werden sollte, welches heute das Militärbudget verschlingt. Man könnte vielleicht annehmen, daß die Steuern reduziert würden, dem könnte ich aber nicht zustimmen, weil dann das Geld in den Taschen der Steuerzahler verbliebe, wo es lange nicht den Nutzen stiften kann, als wenn es der Staat zu reformatorischen, hygienischen und sonstigen, das allgemeine Volkswohl betreffenden Zwecken verwendet. So z. B. zur Beschaffung von gesunden Arbeiterwohnungen; wenn thunlich mit einer Centralheizung und Centralbeleuchtung verbunden, sowie einer durchgreifenden Ventilation.*) Dann Beschaffung billiger Volksküchen, unentgeltlicher Volksbäder einschließlich Schwimmbäder, unentgeltliche Benutzung der Turnanstalten etc., ferner eine unentgeltliche vernünftige Heilweise für arme Menschen, dann eine durchgreifende Altersversorgung, welche der heutigen weit überlegen sein könnte, da diese ganz berechnete Ansprüche nicht berücksichtigen kann, ferner ausreichende Erziehungsanstalten für verwahrloste Kinder und Waisenkinder, vielleicht auch für arme vaterlose Kinder oder solche, wo die Familie eine sehr zahlreiche und der Vater nur alleiniger Ernährer derselben ist. Auch geeignete Arbeitsstätten oder ländliche Arbeiten zu Kulturzwecken für arbeitslose Erwachsene, damit sich das in erschreckender Zunahme befindliche Heer des Landstreicher- und Bagabondentums etc. vermindert und schwindet.

*) Bei Neubauten von Wohnhäusern sollten überhaupt schon längst gesetzliche Vorschriften und eingehende Bestimmungen über ausreichende Ventilation der Wohn- und Schlafräume bestehen und nach Vorschrift befolgt werden. Dies ist ein sehr dringendes Verlangen im gesundheitlichen Interesse der gesamten Menschheit. Wer sich näher hierüber orientieren will, den verweise ich auf mein Werk „Das neue Naturheilverfahren“ (75. Aufl. S. 879 bis 899).